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      Аннотация

    
        
          Данная работа посвящена исследованию процессов анизотропной колебательной релаксации молекул никотинамид-аденин-динуклеотид (NADH) в водно-спиртовых растворах с помощью недавно разработанного метода поляризационно-модуляционной спектроскопии накачка-зондирование. Метод основан на высокочастотной модуляции поляризации излучения накачки и последующего наблюдения разностного поглощения ортогональных компонент поляризации зондирующего пучка с помощью балансной системы детектирования и синхронного усилителя. Луч накачки с длиной волны 360 нм позволяет переводить молекулы NADH в первое возбужденное состояние, а зондирующее излучение с длиной волны 720 нм позволяет исследовать процессы анизотропной колебательной релаксации этого состояния. В результате проведения эксперимента и обработки экспериментальных сигналов, были получены зависимости времени анизотропной колебательной релаксации τv и коэффициентов A1 и A0 от концентрации спирта в растворе. Зависимость τv от концентрации метанола оказалась линейной и возрастающей, что связано с изменением полярности растворителя. Зависимость τv от концентрации пропиленгликоля в метаноле была нелинейной и возрастающей, что связано с изменением вязкости растворителя. Времена анизотропной релаксации NADH составили: в воде τv = 1.4 пс, в метаноле τv = 8 пс, в пропиленгликоле τv = 66 пс. Коэффициенты A1 и A0 линейно убывали от концентрации метанола. А в смеси пропиленгликоль-метанол поведение этих коэффициентов отличалось. Результаты работы имеют важное значение для спектроскопии и могут быть использованы для дальнейшего развития методов фемтохимии и изучения процессов релаксации возбужденных состояний.
        

        
          The given work is devoted to the study of the processes of anisotropic vibrational relaxation of nicotinamide-adenine-dinucleotide (NADH) molecules in aqueous-alcohol solutions by the recently developed polarization-modulation pump-probe transient spectroscopy. The method is based on modulation of the polarization  of the pump beam and observation of the difference absorption of the orthogonal  components of the polarization of the probe beam using a balanced detection system and a lock-in amplifier. The wavelength of the pump beam allows transfer of NADH molecules to the first excited state, and the probe beam wavelength makes it possible to study processes of anisotropic vibrational relaxation of this state. As a result of the experiments and the processing of experimental signals, the dependences of the anisotropic vibrational relaxation time tv and the coefficients A1, A0 on the alcohol concentration in the solution were obtained. The dependence of tv on the concentration of methanol turned out to be linear and increasing, which is associated with a change in the polarity of the solvent. The dependence of tv on the propylene glycol concentration in the methanol was nonlinear and increasing, which is associated with a change in the viscosity of the solvent. The anisotropic relaxation times of NADH were in water τv = 1.4 ps, in methanol τv = 8 ps, in propylene glycol τv = 66 ps. the coefficients A1 and A0 decreased linearly with the concentration of methanol increasing. In a solution of propylene glycol and methanol, A1 is nonlinear to concentrations of propylene glycol. The results of the work are important for spectroscopy and can be used for further development of methods of Femtochemistry and study of relaxation processes of excited states.
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